
位于长河镇的浙江中兴精密集
团严把防疫关口，员工进企必须戴口
罩、量体温、消毒，入车间更换专用工
作服，防疫知识培训、措施落实、紧急
演练步步到位。至目前公司返工率
90%、1286人，电力同比增长115%。

近期，长河镇按照慈溪市委
“千人万企、网格组团”驻企服务
员 制 度 要 求 ， 大 力 开 展 网 格 组

“1+5”、服务员“1 对 1”服务，入
驻企业，掌握企情，全方位助力企
业恢复生产。一是保出行畅通，坚
决打通镇村道路，把防守村级卡口
变为盯牢出租房小门。实行“四报
告”排查制度，即企业新到员工必
报，出租房新入住人员必报，网格

“日日清”排查报告，群众监督报

告，确保道路完全畅通基础上管控
不漏一人。二是保返工高效，做好
返工统计，搭建三个平台，即慈溪市
级每日专列、市镇两级包车、企企合
作包车平台。新员工坚决落实中高
风险地区人员居家健康观察和低风
险地区人员测温、消毒等工作，录入
慈溪市“健康岗亭”管控系统。三是
保全产业链复工，专门收集规上企
业配套企业信息，提前受理，主动服
务，解决上下游配套问题。四是保防
疫物资，将前期从海外筹措的口罩、
额温枪等无偿提供给 50 余家企业，
引导企业共克时艰。至目前，长河镇
56 家规上企业、666 家规下企业复
工，规上企业复工率 100%。

(朱慧慧）

防疫精细化管理 复工保姆式服务
慈溪长河按照“两手都要硬、两战都要赢”要求狠抓落实

送 关 怀 、 送 食 材 、 送 快 递 、
送网课、送游乐、助采购、助收
理、助安家⋯⋯应对突如其来的
疫情，融创宁波“以归心，致仁
心”特别关爱服务日前上线，为
已购置融创宁波开发的且由融创
物业管理的归心社区的医务人员
业主家庭提供特别关爱服务，用

“五送三助”切实行动为医务人员
免去后顾之忧。

据介绍，“五送三助”服务具
体为：送关怀，面向上述医务人员
中援鄂的业主家庭推出特别关怀；
送食材，“归心云菜场”为上述医
务人员业主家庭每周送一次新鲜

“食材包”；送快递，为上述医务人

员业主家庭提供无接触配送服务，
快递、外卖等；助采购，根据上述
医务人员业主的家庭需求，提供定
制化采购服务；助收理，为上述医
务人员业主家庭提供定时上门回收
垃圾的服务；送网课，向上述医务
人员业主家庭的老人或小孩赠送艺
术类等网络课程，关爱共同成长；
送游乐，疫情结束后，针对宁波范
围内购置融创住宅的医务人员业主
家庭和相关定点医疗机构的医务人
员，结合融创旗下的多元业态资
源，组织开展专场“医务人员家庭
日”邻里休闲游活动，为医务人员
家庭提供更多的陪伴时光；助安
家，针对所有医务人员及其直系亲

属推出特别置业服务，在今年 2 月
24 日-5 月 31 日，期间置业融创宁
波在售房源，享受与融创员工同等
购房福利政策。

据了解，在融创宁波提供物
业服务的小区，目前已构筑“集
团联防——社区防疫——生活保
障”三防体系，从体系性的应急
管理机制，到全面监控、全方位
消杀的防疫防护墙，再到生鲜上
门 、 无 接 触 配 送 等 贴 心 便 民 服
务，为业主筑造“平安家园”的

“安全防线”。
此外，在融创东南区域浙闽皖

三省范围内，特色化的归心运营服
务，还推出了“归心云计划”系列

服务，其中“归心云菜场”最受业
主喜爱，业主线上下单，线下鲜蔬
到家，既解决了隔离期间业主三餐
的食材供应，也能缓解农户的蔬菜
滞销难题；“归心云陪伴”携手业
主开启线上书画教学、心理防疫知
识讲座等活动，丰富业主生活、彼
此纾解疫情带来的焦虑，让“宅
家”的日子隔离不隔爱。

值得一提的是，自 2019 年 11
月伴随新交付推出的快递到家、动
物管理、扔垃圾不脏手、新春洗车
消毒等服务，在疫情期间与业主的
各项生活需求对接得非常顺畅，颇
受业主好评。

(韩郁）

融创宁波推出“五送三助”关爱医务人员
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吴启钱

“盼望着，盼望着，东风来
了，春天的脚步近了。一切都像刚
睡 醒 的 样 子 ， 欣 欣 然 张 开 了
眼......”这是朱自清的散文 《春》
的开头，用来描写刚从抗疫中复苏
的城市，很是贴切。

这几天，随着疫情形势的积
极变化，随着复工复产的有序推
进，街道上、高架桥上，车流物
流多了起来；商场里、城市综合
体 中 ， 人 流 商 流 也 一 天 比 一 天
旺；网络上，资金流信息流正在
加速……一切正在逐渐恢复到我
们熟悉的状态。网友们说：城市
复苏的声音最动听，流动的风景
最动人。

流动，是这个世界最显著的特
征之一。无论是宇宙这样的宏观

世界，还是原子这样的微观世界，
一切都在运动和变化的状态之中。
在人类社会，流动更是无处不在，
一日不可无。如果说人类文明的发
展与进步有一个密码，那它应该就
是：流动。资源在流动中配置，产
品在流动中实现价值，资本在流动
中增值，财富在流动中创造，需求
在流动中满足，信息在流动中分享，
人才在流动中发展，思想在流动中激
荡。

市场经济的本质也是流动经济。
所以，马克思认为现代性的最基本特
征是流动性。

改革开放和市场经济也创造了一
个加速流动的中国。在这块流动的热
土上，实现着无数个体成就精彩人生
的美好期盼，迸发出人民群众创造更
好生活的强劲动能，也成为当今世界
最多人梦想起航的地方，成为当代中

国繁荣发展的生动写照。
然而，谁也无法想到，一场突

如其来的新冠肺炎疫情，竟然让一
个 流 动 的 中 国 被 无 奈 按 下 了 暂 停
键 ， 被 硬 生 生 踩 了 刹 车 。“ 封 城 ”

“封路”“封村”，停工停产停课，人
流物流的停顿，资金流信息流的降
速，平常车水马龙的街道马路瞬间
空空荡荡，曾经朝气蓬勃的社会一
下子冷冷清清。“流动性枯竭”，给
经济社会发展造成重大损失，也给
我们的心理施加了巨大压力。残酷
的事实告诉我们，无论是人员还是
货物，无论是资金还是信息，无论
是商业还是生活，被阻止流动之时
就是灾难到来之日。

所幸的是，经过艰苦努力，疫情
防控工作取得了积极成效，各级政府
一手抓防控不放松，一手抓复工复产
不等待，人流物流商流齐流动的风景

又开始出现在我们的城市中。
有流动就会有希望。在重灾区的

武汉，有“疫区跑单王”之称的外卖
小哥何文文说：“只要还能跑单，武
汉就能挺下去。每次送完外卖，看到
武 汉 的 日 出 ， 觉 得 生 活 就 有 希 望
了。”在其他地方，工厂开工了，商
场营业了，流动重现了，无数人的饭
碗就有了保障，抗击疫情和满足生活
需求的各类物资就有了保障，疫情带
来的损失会被抢回来，疫情造成的困
难就会被克服。

失去过，才让人更加珍惜。流
动是一个国家、一个社会、一个城
市活力之所在，更是我们生命之所
系。我们应倍加珍惜，万般呵护。
当务之急是，尽快破除企业复工复
产的“拦路虎”，让恢复的“流动”
更顺畅高效，让“流动”的风景更
美丽动人。

“流动”的风景最动人
梁建强

2月 24日，十三届全国人
大常委会第十六次会议表决通
过了关于全面禁止非法野生动
物交易、革除滥食野生动物陋
习、切实保障人民群众生命健
康安全的决定。这一决定，释
放出全面禁止非法野生动物交
易、革除滥食野生动物陋习的
强烈法治信号。

有研究表明，当今人类新
发传染病 78%与野生动物有关
或者来源于野生动物。滥食野
生动物，不仅会带来健康隐
患，对公共卫生安全也造成巨
大风险，最终伤害的往往是人
类自己。深刻的教训、沉重的
代价，一次次敲响警钟：“病
从口入”绝不是开玩笑。“天
上飞的，地上跑的”，各种野
生动物本应“万类霜天竞自
由”，不应成为人类“舌尖上
的美味”。

一个不容忽视的事实是，
一些地方之所以滥捕滥食野生
动物现象屡禁难止，除了“吃
野味进补”等错误观念作祟之
外，法制不完善、执法不严
格、监管乏力等也是重要因
素。我国是世界上野生动物种
类最丰富的国家之一，自然分
布的脊椎野生动物有 7300 余
种，然而野生动物保护法保护
管理范围较为有限。此外，野
生动物非法交易利润高、违法
成本低等问题也很突出。这些
导致野生动物非法交易存在较
大灰色利益空间，一些人为牟
利不惜铤而走险。

用法治革除吃“野味”的
陋习，完善立法、及时“补
缺”是当务之急。目前，野生

动物保护法、动物防疫法的修改
完善进程正在提速，为从源头上
消除重大公共卫生安全风险筑牢
法制屏障。此次全国人大常委
会会议通过的决定，全面禁止
食 用 国 家 保 护 的 “ 有 重 要 生
态、科学、社会价值的陆生野
生动物”以及其他陆生野生动
物，包括人工繁育、人工饲养
的陆生野生动物；全面禁止以
食用为目的猎捕、交易、运输
在野外环境自然生长繁殖的陆生
野生动物。

有法必依、执法必严也很关
键。决定规定严厉惩治非法食
用、交易野生动物的行为，对违
反野生动物保护法和其他有关法
律规定，猎捕、交易、运输、食
用野生动物的，在现行法律规定
基础上加重处罚。疫情发生以
来，各地公安机关迅速行动，短
时间内立案侦办涉野生动物刑事
犯罪 209 起、行政案件 473 起，
打击违法犯罪人员 690人。非常
时期当有非常之举，如何将严厉
打击野生动物非法交易常态化、
机制化，还需要进一步总结经验
和教训，在立法、执法、司法、
守法等环节持续发力。

管住嘴，需要正其心。革除
吃“野味”的陋习，需要加强法治
约束，也需要在生活观念和消费
习惯上来一场革命。人类与野生
动物如何相处，法律提出了人类
行为的负面清单，而要实现人与
自然和谐共生，需要在敬畏自
然、敬畏生命方面有更深刻的反
思、更切实的行动。“保护野生动
物，就是保护人类自己”，这不仅
是抗疫时期的社会共识，也应
是我们始终坚守的信条。疫情
终会过去，绝不能好了伤疤忘
了疼！

用法治革除
吃“野味”的陋习

毛海清

包机、专列、专车，最近，各地想
方设法接迎务工人员回程的消息此
起彼伏，这是前所未有的。即便如
此，情况仍不容乐观。就宁波而言，
企业已陆续复工复产，劳动力却严
重不足。据市相关部门介绍，至 2月
中旬，还有近 250 万外省籍务工人
员没有返回。主要原因，当然是疫情
所致。

可是，也要看到“招工难”由来
已久。2018年3月人民网报道，经对
宁波225家企业调查，52%的企业不
同程度存在“招工难”问题。在“六争
攻坚、三年攀高”行动推动下，我市
抢项目、抢人才，并且在户籍、购房、
社保、入学入托等方面加快改革步
伐，企业用工紧张局面得到一定缓
解。可是，同其他经济发达地区一
样，解决“招工难”并非一日之功。

在许多企业为“招工难”烦恼的
时候，难以找到一份称心如意的好
工作也让不少求职者发愁，感叹“就
业难”。供需双方都说“难”，让人不
可思议，也让劳动力市场显得尴尬。
其实，看似矛盾对立的双方，有着内
在联系和转化条件。求职者并不是
真的无工可做，招聘者也不是真的
无人可招，“两难”实际上是结构性
失衡，理应通过辩证思维去认识，运
用统筹的方法来解决。

劳动力相对其他生产要素而言

有特殊性，是具有意识的权利主体。在
市场经济条件下，企业拥有用工自主
权和分配自主权，求职者也有择业自
主权，若要双方权利得到充分保障，实
现最佳结合，必须有一个可靠的运行
机制。比如供需双方的信息对称，才有
可能实现供需平衡，避免出现相互脱
节的“两难”窘境。因此，应统筹信息预
测、技能培训、市场调剂等功能，技能
培训机构应当成为人力资源的“蓄水
池”，成为后备劳动力基地，随时应对
企业的用工需求。还有，薪酬待遇是求
职者择业时的重要考量，而企业要控
制生产成本，相关部门就应运用政策
杠杆协调两者关系，使得员工有满意
的报酬，企业有更大的效益。对求职者
既要满足其合理要求，也要引导其树
立正确的择业观，理性选择职业。一般
来说，只有某些特殊群体可能产生“就
业难”问题，而一般求职者是如何选择
职业的问题。

近日，央视报道了新疆和田地区
对农村劳动力进行技能培训，包机运
送 174 人到长沙务工。和田地区利用
冬天的培训，一共储备了 5 万名劳动
力，正加快与长三角、珠三角用工大省
联系，计划上半年全部输送出去。沿海
地区与内陆地区劳动力统筹、培训与
就业相结合、人岗适配、减少企业培训
负担等，这种做法值得关注。

当前形势下，应运用辩证思维认
识矛盾，用统筹方法兼顾各方，努力把

“招工难”“就业难”变成双赢。

运用辩证思维化解“招工难”与“就业难”

盛 翔

汉口市民吕先生发朋友圈
讲述了一件小事：“在闲鱼帮
朋友代卖全新电子书阅读器
Kindle，朋友得知买家是援鄂
医生后，二话不说要把 Kindle
送给他，医生大哥又坚持要付
钱……”最终，经过一番“反
向”讨价还价 （买的提价，卖
的 压 价）， 终 于 以 500 元 成
交。即便如此，他的朋友还是
不肯收钱，捐出了这笔货款。
这件事上了人民日报的微博。

这是一个 500 元的故事，
也是一次让人平凡的感动。援
鄂医生因为走得急，没带什么
书，武汉“封城”后，只能在
闲鱼找同城二手卖家。这当然
不是什么新鲜事，随着人们消
费观念的变化，在闲鱼捡漏、
找同城互助，享受所谓“二手
生活”，已然成为很多人的生
活方式。卖家不是为了赚钱，
只是为了避免浪费，买家也不
是为了省钱，只是为了节能环
保。

平日里，因为二手买卖的
同城性，买卖最后成交价格很
低甚至白送，应该不是个案。
闲鱼平台那么大，这种事可能
每时每刻都在发生。但在眼下
这个特殊时刻，援鄂医生与热
心市民之间，“反向”讨价还
价的二手买卖，还是让人感觉

分外温暖，像是一束光，照亮了
这座城市。

市民卖家非要白送，表达了
一个普通武汉市民对于援鄂医生
的由衷感恩，感恩他们千里迢迢
无所畏惧的医者大爱，感恩他们
日以继夜奋战一线的辛勤付出。
医生买家非要出钱，表达了一个
援鄂医生对于名利的淡泊和对于
职责的敬畏，他们来到武汉不是
为了获得赞美和好处，而是为了
努力拯救更多的生命，是为了彻
底打赢抗疫阻击战。

非要付钱的医生和非要白送
的市民，最终选择“好好做了次
买卖”，将价格降到 500 元，且
由卖家克服困难免费送货到雷神
山医院。当这 500元最后被捐出
去时，这次暖心的买卖赢得了人
们的喝彩。是的，我们需要更多
这样的好医生，不拿市民好处，
不为个人私利；我们也需要更多
这样的好市民，懂得感恩他人，
愿意尽己所能。

岂曰无衣，与子同裳。不
仅是援鄂医生与热心市民之间
的暖心买卖温暖人心，在抗疫
特殊时期，人与人之间更多的
理解、更多的互助，哪怕只是
一 个 互 谅 互 让 的 微 小 善 意 举
动，只是一次互帮互助的同城
二手买卖，同样彰显着城市的
品格和人间的美好。这种暖心
的买卖，不仅多多益善，也是
战“疫”力量。

医生与市民的暖心买卖
也是战“疫”力量

张 弓

据甬派报道，
春节前两天，鄞州
区惠风社区江山万
里一、二期业主，

意外地收到了新年“红包”。“红
包”户户都有，一般几百元，最多
的四千多元，总额75万元。

要说明白这笔意外之钱的来
源，得从物业管理上的一种模式
——酬金制说起。

目前，物业公司的运行，一般
有两种制度。一种是包干制，一种
是酬金制。包干制就是，物业公司
收取业主按规定交纳的物业费，按
合同约定为业主服务，盈亏由物业
公司自负。酬金制就是，业主按规
定交纳的物业费，由业主 （业委
会） 保管。物业公司按合同约定的
内容为业主服务，费用由业委会报
销，每年的预算、决算由业委会审
批，超出规定的费用，需报业委会
批准，物业公司只收取规定的酬

金，盈亏由业主自负。
从中看出，包干制与酬金制的差

别是，业主出的物业费，前者的所有
权归物业公司，由物业公司全权支
配；后者的所有权依然是业主的，物
业的所有开支须经业主同意。由此就
必然衍生出不同的结果：包干制情形
下，物业公司作为企业，在做好服务
的同时，会在降低成本提高利润上用
力气，容易发生减少服务数量和降低
服务质量以求利润更大化的问题；酬
金制情形下，业主必然会对自己出的
钱行使监督权，物业公司也没有了偷
工减料的动力，至于是盈是亏，无须
他们考虑。

当前，我们所听到的物业公司与
业主的矛盾，主要集中在收费与服务
上。作为出钱一方，业主要求保证服
务数量与质量；作为出力一方，物业
公司除了保证服务之外，还得考虑成
本和利润。而且，物业费交给了物业
公司，怎么使用由物业说了算，作为
主人，业主的权利就虚化了。于是经
常有业主因为物业服务不到位迟交、

不交物业费，物业被逼无奈上门追
讨或对簿公堂，双方的关系越处越紧
张，甚至形成恶性循环，最后走到一
拍两散。可是，由于这个核心矛盾的
难以调和性——出钱方总希望获得超
值服务，出力方总想控制成本至少保
证不亏，而服务质量用尺量不出来、
用秤称不出来，这就成了物业与业主
关系上解不开的死结。

酬金制的优点恰恰能解开这个死
结。酬金是事先谈好的，用在管理上
的费用多少不影响酬金，所以没有偷
工减料的“作案动机”。管理费用是
业主 （业委会） 保管的，盈亏与物业
公司的收益无关。这个制度充分体现
了双方是主人 （业主） 与管家 （物
业） 的关系。

酬金制效果如何，主要在于主人
是否像主人，管家是否像管家。如果
主人监督到位，管家尽职尽责，总体
上发生激烈矛盾的可能性不存在。除
非出现这种情况，主人对自己的钱怎
么用马马虎虎，管家对自己的酬金高
低满不在乎，效果就谈不上了。不

过，出现这种情况的可能性即使有，
那也是极小的。

2017 年，市有关部门发过一个
文件，对物业管理实行酬金制作过
较详细规定，但至今实施的几乎没
有 ， 江 山 万 里 属 于 第 一 个“吃螃
蟹”的。

社会上很多矛盾，归根结底是利
益之争。用钱能解决的问题，都不是
问题。据说，这次将结余的 75 万元
物业费按各户交费多少及时间早晚予
以分配，极大地促进了业主上交物业
费的主动性。今年还不满两个月，物
业费上交已超过30%。倒不是说几百
元钱很多，而是主人的地位得到了尊
重，才是业主们更看重的。

社会管理上有一些“老大难”，
服务者与服务对象严重对立，甚至到
了“动刀动枪”的地步。对待这些

“老大难”，摒弃总是就事论事、教育
引导这套老办法，而从制度设计上换
种形式、利益分配上改变思路，说不
定也能达到“柳暗花明又一村”的美
好境界。

酬金制——物业管理的灵丹妙药？

携手
罗 琪 绘


